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我想今天早上我们读的经文是比较沉重的，用公牛、山羊献祭，屠杀、血柱

喷出…这些不是我们的经历。但是我们不能因为读上去不那么舒服就忽视。希伯

来书作者相信，基督是我们的大祭司，就像当初亚纶是以色列人的大祭司一样，

对眼下的我们很重要，好叫我们与主耶稣基督同行，荣耀他的名，不可失落。 

 那么都还记得第 2 章 17， 18 节吧：所以他凡事该与他的弟兄相同，为

要在神的事上成为慈悲忠信的大祭司，为百姓的罪献上挽回祭。他自己既然被

试探而受苦，就能搭救被试探的人。  

作者的这一宣告引出了今天我们要来讨论的内容 4：14节：我们既然有一位

已经升入高天尊荣的大祭司，就是神的儿子耶稣，便当持定所承认的道。也就

是说，第 2章就已经介绍了基督这位大祭司的职分这个主题，这主题有两个分支：

基督是忠信的大祭司， 基督是满有慈悲的大祭司。第 2 章这两节介绍的经文之

后，第 3章紧接着就开始论述基督是忠信的大祭司这个事实。你们也一定记得作

者把基督的忠信与摩西的忠信作比较：如同摩西在神的全家尽忠一样，基督也在

神的家里尽忠，然后他把基督的忠信与第一代以色列人的不信作比较。他们的不

信使他们倒在旷野。在讨论基督的忠信和以色列的不信之中，他对希伯来教会给

出了警告，你们的祖宗在旷野，还未进入安息，便死在旷野。他把教会也放在相

似的位置上，你我都像他们一样，我们还没有进天堂，还没有进入神的安息，因

为还有今日，现在我们必须听神的话，免得我们硬了心，倒在旷野里。但作者没

有说，你们和他们一模一样，他们死在旷野，你们也好不到哪里去。在我们与以

色列的一切相似性、连续性之中，有着一个非常不同的、不连续的事实。这一不

同就给我们带来希望，希望我们不会倒在旷野；这是我们往未来走的动力和鼓励。

他没有给出警告后，说你们好自为之吧。相反，他虽然给出严厉警告，这警告的

确是真实的，应该让我们产生畏惧，但他说，你们不必因听了此警告而瘫痪，因

为你们有着比他们好得多、大得多的东西。现在，他举出基督慈悲、同情的一面。



从第 3 章一直到第 4 章的 13 节，我们学习了基督的忠信。现在来讨论我们这位

大祭司怜悯与慈悲。上两个礼拜我因为有其它侍奉不在，因此在这两讲中间有个

间断。上次讲的第 4章告诉我们，神的道是活泼的，又像把两刃利剑，能够把人

完全剖开。神在他的话里注视着我们，没人能够逃脱神的注视，他的注视看透你，

你是谁，做了什么，你一切隐藏的罪。没有人能够在神面前不被审判。你们听到

这样的警告，反应是什么？亚当知道这事，神在乐园里问亚当，你在哪里？亚当

的反应是躲避、逃离神的面，因为他意识到了自己赤身裸体，自感羞耻万分，因

为他已经死在罪里。然而今天早上的经文说，我们只管坦然无惧地来到施恩的宝

座前，为要得怜恤、蒙恩惠，作随时的帮助（4：16） 

本来，听到比两刃的剑更快，逃离应该是人的自动的反应。但他说，这的确

是真的，但是，请不要忘记你的大祭司是谁，你们不但不必逃离，反而应当朝着

神跑过去，因为他在那里。 

现在就让我们一起来看 4：14-16 节：有着这样一位大祭司，应该给我们信

心，所以不断地向他承认我们所信的。这就是希伯来书的关键，不是吗？我们当

紧紧地持守所认信的道，不要在旷野流失、跌倒。他告诉我们，如果你不想跌倒，

这是你应当做的、一定要信。作为一个美国人，我们总是在找捷径，要么高科技

要么有钱的父母，也就是说，我们想要的解决方案是简单快速，即刻生效。但作

者说，如果你们不想倒毙，你们需要信心、认罪，需要知道你们在天上的，是什

么样的一位大祭司。对这群被内心担忧、惧怕、怀疑所搅扰，又遭外部逼迫、羞

辱，心里想着要走回头路，拒绝基督信仰的的基督徒，他对他们说，你们必须知

道你们的大祭司是谁，使你们有信心，能够坚忍，到他这里来不断承认自己的信

仰。14 节告诉我们，我们的大祭司已经升入高天，所以我们应该持守我们所信

的 

我们既然有一位已经升入高天尊荣的大祭司，就是神的儿子耶稣，便当持定

所承认的道 

这个声明对我们来说，听上去有点奇怪，基督升天，和我们持守信仰有什么

直接关系呢？首先，请注意这里用了复数的天或者是多层的天 （注：中文读者一

定对这句话摸不着头脑， 这里哪有多层天啊？英文的翻译天堂用的的复数 heavens 但

中文翻译是看不出来的，和合本译者用了‘高天’）意思就是基督已经进入了天上的



至圣所，也就是神自己的宝座前。你们还记得保罗在谈到他所看见的异象时候说，

他前十四年被提到第三层天上去（哥林多后书 12：2），他知道天上是有多层的。

所罗门为奉献圣殿时的祷告时说：神果真住在地上吗？看哪，天和天上的天，尚

且不足你居住，何况我所建的这殿呢？（列王纪上 8：27）。你看看旧约以色列

的帐幕和后来的圣殿，它们都有不同的房间，不同的入口，有外邦院，有圣所，

有至圣所。这至圣所就是第三层天的影儿，里面有法柜，是神的脚凳。希伯来书

作者说，耶稣基督进入了那里，至圣之处，宝座之前。正因为我们的大祭司进入

了至圣所，这里是没有一个人可以进入的地方，这才给了我们极大的信心，可以

不断地承认我们的信心。这所教会的犹太人被试探的是什么？他们看不见耶稣，

而耶路撒冷有着人眼可见的敬拜场所圣殿、那里有大祭司，看上去很有能力，这

就是吸引他们想要回去的原因，因为他们可以到祭司那里，罪得赦免。希伯来书

作者对他们说，你们为什么要放弃基督、放弃对基督的信仰呢？你们难道没看见

吗？基督进的不是地上有形的圣殿，他已经到了天上，不是穿过圣殿，而是穿过

天堂，进入了真正的至圣所，坐在万军之耶和华右边，因此你们没有必要放弃对

他的信仰，而回头去找那小得多、轻得多的旧约信仰。所以，你们要持定所承认

的道，因为基督的职分给与我们更大的信心。并且，基督这位我们的大祭司同情

我们、体恤我们，15 节：因我们的大祭司并非不能体恤我们的软弱，他也曾凡

事受试探，与我们一样，只是他没有犯罪。 

作者在这里建立基督和他们之间的团结一致，他在告诉他们，是的，基督离

我们很远，你们看不见他，但他却是能够体恤你们、同情你们，他知道你们所经

历的，你们的大祭司和你们团结一致，因为他曾经经历了你们所经历的每一个试

探，但却从来没失败过。希伯来教会的人被人嘲笑、攻击，基督也曾被嘲笑、攻

击；希伯来教会的人担心他们的人身安全，基督也曾忍受了同样的威胁。实际上，

他们受逼迫还没到流血的地步，但基督已经亲自经历过了。正因为他经历了你们

所经历过的一切试探、逼迫，所以他不是远离你们的大祭司；虽然他在天上，但

他那和你们一样的经历，使得他离你们很近。C·S 鲁益师五十年前这样写道：

想象一下有人反对说，基督从来没犯过罪，因为他没有受过像我们一样的试探，

他不知道试探的力量有多大，因为他生活在避难所。鲁益师的反应是：今天有一

种愚蠢的想法，以为好人是不知道什么叫试探的，这是明显的谎言，只有那些真



正抵挡试探的，才知道试探的力量有多大；一个 5分钟就放弃抵挡试探的人，根

本不知道 1 个钟头以后会是什么样子，这就是为什么坏人根本不知道什么叫做

坏，他们生活在放弃的避难所里，而基督是唯一一位从来没有向试探低头的人，

他完全知道试探意味着什么，他是唯一一位胜过一切试探的人。 

亲爱的弟兄姐妹们，基督经历的试探比你们任何人都多。这倒不是说你们的

受苦不是真实的，你们的确是受苦了，他体恤你们的苦楚，然而你们还要忍受他

所忍受的。这就是为什么他是你们的满有慈悲的大祭司。他经历了我们难以想象

的痛苦、患难，但却从未向试探低过一次头，所以现在他在神面前，是我们最好

的大祭司、最适合我们的大祭司。他之所以最合适，是因为他承受了又胜过了试

探、苦难，他最能体恤我们。我们都喜欢这句经文，因为我们美国人喜欢富有同

情共鸣心，但这不是作者所用的词，这里的体恤是慈悲，不单单只是说，我了解，

我很同情你的不幸，而是既有同情也有满足对方需要的资源。比方说，有一个很

富有的人，不管是什么原因，他对那个穷人产生极大的同情，不单单是同情，他

还有满足对方需要的资源。他的同情不是停留在话语是，而是付诸行动。他不但

有同情心，也拥有可以解决问题的资源。这就是作者在这里说的，我们的救主是

慈悲的大祭司。他的同情，会因着他的大能而付诸行动，及时地满足我们的需要。 

所以，弟兄姐妹们，我们有极大的盼望和信心，因为我们的救主满有同情地

注视着你们，同时他也有大能在你最需要的时候来帮助你。 

16节告诉我们： 所以我们只管坦然无惧地来到施恩的宝座前，为要得怜恤、

蒙恩惠，作随时的帮助。 

他已经来到神的施恩宝座前，因着他已经在那里，他有慈悲、恩典，可以在

我们需要的时候，随时赐给我们。作者把神的宝座称为施恩宝座。利未记 16：

1-2节告诉我们什么是进入至圣所，无数的牺牲才能使大祭司一年一次进入至圣

所。旧约的信徒们尽管知道神满有怜悯，但他们绝不会想到自己进至圣所去得怜

悯，哪怕是大祭司亚伦也知道，如果他在错误的时间、以错误的方式进入至圣所，

他能得到的只有死亡。原因是他们的本性都是罪人。但是基督面面对了、经历了

我们所面对、经历的一切试探，但没有犯罪。他已经完全已经圣洁，因此他一直

与父神面对面，而没有审判临到。正因为他在那里，作者告诉我们说他不是一年

一次，而是随时永远地在施恩宝座前。因此，我们所有信靠他的人，凭着信心可



以随时到此施恩宝座前来得随时的帮助，而不像旧约的信徒只能靠着他们的大祭

司一年一次。作者说，弟兄姐妹们，假如这还不足以给你们这样的自信心，那我

就不知道怎么样告诉你们了。所以你们可以通过基督，随时来就近神。这就是这

段经文要告诉我们的。作者在这里从一点又引出两点：我们知道了我们在天上有

一位大祭司。这就应该给我们可以来到神面前的信心，不断地向我们的救主承认

我们的信心。他的职位给了我们忍耐力；他因遇到的试探同情我们，他常在神面

前让我们可以随时来到宝座前。 

基督不是圣经里唯一的祭司。5：1-4：凡从人间挑选的大祭司，是奉派替人

办理属神的事，为要献上礼物和赎罪祭。他能体谅那愚蒙的和失迷的人，因为

他自己也是被软弱所困。故此，他理当为百姓和自己献祭赎罪。这大祭司的尊

荣没有人自取，唯要蒙神所召，像亚伦一样有。 

这段经文让我们看到，亚伦以及他以后的大祭司所蒙的召，和他们的同情心。

请注意，1-3节告诉我们亚伦式的大祭司也富有同情，因为他和他所代表的以色

列人团结一致， 大祭司是被神拣选，来自百姓。请注意，我们和旧约的这些大

祭司都是同一群人，同样是有罪之人；我们中间的一位被选上代表众人到神面前。

他之所以能有同情心是因为他就是他们中的一员。他也像他们一样有罪。他需要

为自己献上牺牲就象他们一样。或许他会被试探，因百姓的悖逆发怒，因为他也

必须为他自己不断地牺牲流血，这样，他就不断地被提醒，要同情百姓。但是，

基督体恤、同情我们是因为他也被试探，但不像我们，因为他不犯罪。亚伦式的

大祭司同情我们因为他就像我们一样有罪。亚伦不是自告奋勇，也不是别人推荐，

亚伦是蒙神所召，所以神让他享有尊荣。既然是神所召，神就听他为百姓请求。

神会解除他的职位吗？绝对不会，因为是神自己选的。正是因为如此，所以百姓

可以信任他。 

第 5-6节是我们的大祭司所蒙的召：如此，基督也不是自取荣耀作大祭司，

乃是在乎向他说： 

‘你是我的儿子，我今日生你’的那一位。就如经上又有一处说：你是照着

麦基洗得的等次永远为祭司。 

基督在肉体的时候既大声哀哭，流泪祷告，恳求那能救他免死的主，就因他

的虔诚蒙了应允。他虽然为儿子，还是因所受的苦难学了顺从。他既得以完全，



就为凡顺从他的人成了永远得救的根源，并蒙神照着麦基洗得等次称他为大祭

司。 

旧约大祭司蒙召，具有同情心，基督也是蒙神所召，满有同情心。作者把这

里分成两步，先是蒙召，然后是同情心。希伯来书作者为什么把这些写出来？他

是在告诉你们，你们要在基督里面，往至圣所直跑。或许你脑子里有疑问，神会

听到你、或者听到代表你的大祭司吗？但这里的经文清楚地表明，是神让基督担

任大祭司的职分，因此，当他求告时，父听见，就为了他采取行动。这是神的选

择，让此人在此地为他的子民担任此职。因此，这就给了我们信心，只要是基督

这位大祭司向神求的，神一定会听、会尊重、会采取行动。 

第 7 节：基督在肉体的时候既大声哀哭，流泪祷告，恳求那能救他免死的主，

就因他的虔诚蒙了应允。 

这节经文听上去挺奇怪的，许多自由派把这里的文字改成了：基督大声哀哭，

祈求神救他免他一死。但我们都知道十字架，神听到的是什么？基督死在十字架

上。请记住作者是怎么样介绍这段经文的，基督没有死，神听了祷告，复活使他

得到清白；神听了基督的祷告，在受了父的试炼，忍受了受苦之后，神使这位清

白的从死里复活。请注意，耶稣在肉身时祷告的时候，还在尚未完全、尚未得荣

耀之前，神就听了他的祷告。若是这样，那如今他那得了荣誉的肉身已经在至圣

所里，神难道会不听他吗？弟兄姐妹们，希伯来书作者在这里恳求你们，神愿意

帮助你们，愿意怜悯你们，全都因为基督耶稣；只要你们真正相信他所说的他是

谁，只要相信神就是这样看待他儿子的，你们就有所需要的一切自信心，紧紧地

抓住他。 

第 8 节：他虽然为儿子，还是因所受的苦难学了顺从。这节也引起了不少的

争论，有人说，是不是他作儿子的时候，并不知道顺服，或者还没有学会顺从呢？

不，基督永远是完美的。作者在这里说的是，基督来了，他完全认识到，作为人，

什么是顺服神的旨意。道成肉身的儿子，永远都对父忠信；在人性上，他学会了

什么是通过受苦、试炼，在这个堕落的人间，通过每天的经历，他学了什么是顺

服的儿子。现在，顺服有了全新的一面，这样的顺服以及随之而来益处、荣耀，

是他从前所没有经历过的，作者要你们知道，基督学习的这种顺服，所带来的荣

耀和益处全都是为了你们！基督永远是永恒的子，永远都讨父的喜悦；在这个被



罪统治下的世界里、在那些想要毁灭他的人们当中，他通过了试炼，学会了如何

做一个不犯罪的、顺服的人。所以他作为大祭司，同情你们、怜恤你们，在父面

前为你们求告。第 9节说： 他既得以完全，就为凡顺从他的人成了永远得救的

根源，并蒙神照着麦基洗得等次称他为大祭司。   

让人的耳朵听上去奇怪的东西又来了，什么是通过苦难得以完全？难道他从

前不完全吗？答案当然是，是的，在这种境况下是这样的。我们知道，这里说的

不是基督的神性和永恒里的完全，也就是他的完美。他过去是，现在是，将来永

远是神，具有神的一切本质、特征。然而，在他作为人来到地上，虽然他没有罪，

但他来的时候像当初的亚当一样。亚当被造从一个角度上说是完全的、圣洁的，

但亚当需要进入荣耀，亚当有工作要做：生养众多，治理全地，当他这一切工作

完成之后，完全就来了、完美就成了。但在那以前，他有活要干，有世界要管理，

有婚姻要成立，有后代要生养等等、等等，这个世界还没有完全。基督通过受苦

得以完全，也就是说，基督成为完美的、荣耀的人，这在从前他不是的：十字架

和复活，使他现在成为新天新地中的一员；将来我们也要复活。他只有在受苦之

后，才来到这样的完全之中。这就是我们必须走的路，是走往荣耀的路。他在他

的受苦中，为我们赢得了胜利和永恒的救恩。 

请看这里的规律： 

-亚当在乐园里，他需要顺服、需要成为完全、需要进荣耀，但他失败了； 

-以色列在旷野里，‘你是我的儿子，你要顺服我’，然而他们没有顺服，第-

代人倒在旷野里 

-基督在世上，‘你是我的儿子，你要顺服我’，基督做到了。尽管他忍受了

旷野的苦难，他从来没有放弃过，没有背离过对神的信心；他一直忠信。神对跟

从他的人，永远都是满有怜悯。现在我们看到了他已经复活，进入荣耀。因着他

进入荣耀，所有跟随他的人必在荣耀里与他联合。他已经战胜了你我不可能战胜

的，旧约的大祭司也不可能战胜的，那就是我们的罪。旧约大祭司自己也是罪人，

因此献上赎罪祭也不能进入荣耀，因为他第二天又会犯罪。然而基督因着他一生

顺服父，死在在十字架上，为满有罪的男人、女人预备了永远的赎罪祭，成为他

们永不失败的大祭司，不断地在神面前为他们代祷、祈求。神的子民啊，这就是

你们的希望和把握，你们有这样的大祭司，他已经为你们进入了天堂。 



 现在我们成为神所悦纳的，只要我们在他里面。唯有在苦难、逼迫中坚忍，

我们才可以知道我们在基督里面。我们是怎么知道我们在他里面的？因为我们信

靠他。神说，只要你们在他里面，这就够了。 

这段经文教导我们，基督已经在至圣所神的宝座前，知道你们正在所经历的

试炼，不是远远地知道，而是通过他自己的肉身经历知道；他坐在那里，是父指

定的。神听了他在地上试炼中大声哀哭、流泪祷告，叫他从死里复活。亲爱的基

督徒们，他告诉你们，因着他的顺服，他得到的一切特权都是为了你们，好叫你

们今生继续信靠他。如果你因为信仰而受苦，如果你在一些地方软弱，奔向基督，

通过基督奔向父，找到恩典与怜悯。或者还是你认为神是遥不可及的，等着你彻

底改变自己后才会听你的祷告？希伯来书作者说，如果你惧怕死在旷野，害怕失

去救恩，那么，你们就通过基督到父那里来，因为父一直都准备好、愿意随时将

恩典赐给一切在他儿子里存盼望的人，不是一次，而是在他们每次在他们最需要

的时刻，在试探之中、在试炼之中、在受苦之中赐给他们。基督在父面前一直为

你们代祷，我们可以确信，他的祷告一定蒙父垂听。子知道你们的挣扎，此时此

刻他正在为你们祷告；他叫你放胆无惧地来，不断地向这位基督承认你的信仰，

你还会跌倒吗？你知道了他是帮助你的，不是反对你的；他赐给了你走过今生所

需的一切，直到那日。信靠他，持守他！ 

 

 让我们一起祷告。 

 


